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Compte rendu de mission du 25 novembre   

au 08 décembre 2024. 
 

 

• Case des tout-petits :  
 

Rencontre avec la Directrice Madame DIEYE. J’ai été accueillie chaleureusement. Auparavant, lors 

des différentes missions, il avait été difficile de rencontrer la Directrice pour cause d’absence dans 

l’école lors de nos passages. Ce fut donc appréciable de la voir et de pouvoir échanger avec elle.  

 

Elle ne me fait malheureusement aucun retour sur les aides déjà accordées par l’association. Est-ce 

un oubli ??? N’ayant pas l’information lors de mon passage ???, je n’ai pas pu reprendre avec elle. 

Cependant, Mamadou se charge de lui dire.  

 

Lors de notre échange, Madame DIEYE me fait part d’une forte augmentation des effectifs. 

L’effectif total est de 102 élèves. De ses dires, elle aurait été obligée de refuser des inscriptions par 

manque de places.  

 

La demande qui émerge tout de suite est à nouveau la construction de classes supplémentaires. Face 

à cette augmentation d’effectif, l’école a dû se réorganiser. Ils ont dû improviser une 4ème classe 

dans le bureau de la Directrice et le magasin de stockage est devenu le bureau de Madame DIEYE. 

(Effectivement, la nouvelle classe est dans un endroit étroit et pas adapté pour l’apprentissage des 

enfants (Voir photos). 
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Il y a donc 4 classes au lieu de 3 et donc une nouvelle enseignante : 

• Une classe petite section avec 28 élèves.  

• Une classe moyenne section avec 27 élèves. 

• 2 classes grandes section (Classe A : 24 élèves et classe B : 23 élèves).  

 

Je me suis permis de reprendre avec l’équipe que notre association ne pouvait pas engendrer de tel 

frais et travaux pour la construction de nouvelles classes. La Directrice, m’exprime qu’elle souhaite 

quand même commencer à construire une classe sur l’extérieur (vers le puits) avec les économies de 

l’école et celle qu’elle fera cette année. Elle souhaite également en parler au village pour un appel au 

don... Dans cette initiative positive, elle demande si l’association pourrait faire une aide participative.  

 

Madame DIEYE, m’informe avoir acheté une photocopieuse pour l’école avec les bénéfices. Je 

l’encourage dans ce sens puisque cela doit également servir à ça. Grace à cet achat, un petit livret a 

été mis en place pour chaque enfant (cf. photo). 

 

 

Le petit jardin mis en expérimentation l’année dernier est toujours d’actualité. Il est entretenu par une 

personne dédiée qui fait également office de gardien.  

 

Lors de notre échange, Madame DIEYE me fait passer une petite liste de besoins qu’elle a discuté 

avec l’ensemble des enseignants :  

 

• 10 ou 15 ramettes de papier pour l’année.  

• Cahier double ligne, cahier de dessin et crayon gris pour chaque enfant soit : 102. 

• Des palettes de gouache (4) 

• Des bidons de peintures (1 de chaque couleur) 
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• Pâte à modeler (4 ou 5 paquets). 

• Chaises adultes (5) 

• Chaises enfants en plastique dur (20) ou 3 grandes nattes. 

• Des semences pour le jardinier (salade, tomates, piment...) 

 

Pour les demandes antérieures telles que la construction de toilette, elles ne font plus parti de leur 

priorité.  

 

Dans mes observations, je constate que la sensibilisation des enfants sur les déchets est encore à 

travailler. Nous avions acheté lors de la dernière mission une poubelle pour chaque classe, celles-ci 

ne sont pas mises à disposition. (Je n’en ai vu qu’une).  

 

Exemple :  

 

Les enfants prennent leur collation sur des grandes nattes et ils jettent directement les papiers au sol. 

La classe se retrouve alors dans un état déplorable. C’est seulement après la collation qu’une 

personne vient balayer et ramasser le tas de déchets. Les enfants n’ont donc pas le réflexe de mettre 

les papiers directement dans la poubelle.  

 

J’ai tenté de l’aborder avec les enseignantes, mais ça ne semble pas faire sens. J’ai eu comme 

réponse qu’il y avait 2 personnes faite pour ça.  Elles estiment être là pour l’éducation et non pour 

faire le ménage. Pour elles, ce n’est pas leur boulot.  

Questionnant comme réponse !!! 

 

Pour ma part, je pense que c’est à cet âge que les choses doivent être initiées. Si les élèves jettent au 

sol au lieu de mettre directement dans la poubelle, l’avenir au niveau propreté semble compromis. 

Les gestes de base ne sont donc pas inculqués et c’est le fléau actuel en Afrique.  

 

J’ai pu constater lors de ma visite que dans la classe qui a été agrandi, le carrelage n’a pas été refait 

au niveau du mur abattu. Cela est dangereux car ça forme comme une petite tranchée. Peut-être à 

prévoir dans les futurs travaux ?  

 

Cependant, il y a toujours de l’investissement et du sérieux de la part de l’ensemble de l’équipe 

encadrante notamment dans l’organisation de la classe et les choses mise en place dans les 

apprentissages. Des rituels sont faits tous les matins comme mettre la date...etc… 

 

Les projets et besoins seront discutés à l’assemblée générale du 25 janvier 2025.  

Des photos et vidéos ont été envoyées au fur et à mesure de la mission sur le groupe WhatsApp pour 

illustrer les témoignages.  

 

 

• Ecole Elémentaire de Malicounda :  

 
Plusieurs visites ont été faites à l’école élémentaire de Malicounda. La première pour une prise de 

contact avec le nouveau Directeur Monsieur Mohamed FALL. Puis une seconde pour la vérification 

du matériel et des locaux mais aussi une nouvelle sensibilisation sur la propreté et le ramassage des 

déchets avec les enfants et les adultes.  

 

A mon arrivée, au premier coup d’œil je constate un grand changement au niveau de la propreté 

contrairement à ma dernière mission ou c’était très décevant. Je fais un tour rapidement avec Lamine 

CISSE qui est fier de me montrer le changement. Lamine a retrouvé sa place de Directeur adjoint et 
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surtout, il a retrouvé le sourire. Il me confirmera que la collaboration avec Monsieur FALL est 

positive et encourageante.  

 

Même si les dégâts causés par l’ancien Directeur et son équipe sont encore visibles, de vrais efforts 

sont constatés sur la propreté de la cour mais surtout des toilettes.  Le bâtiment des sanitaires a été 

refait et peint avec un coté filles et un coté garçons.  Les WC ont enfin des portes et des verrous. 

Cependant, certains adultes sont encore à éduquer sur la propreté et concernant les enfants, il faut 

encore et toujours rappeler les gestes qui ne sont pas naturels pour eux.  

 

 

Les abords de l’école ne sont pas encore au top mais l’avancement est encourageant. L’incinérateur 

qui avait été financé par l’association n’est pas en bon état. Une des grilles intérieures est cassée 

(dégât de l’année dernière). Ils doivent de le remettre en état.  

 

J’ai pu faire le point avec Monsieur FALL et je lui ai fait part de notre déception lors de notre 

dernière mission. J’ai insisté et mis un point d’honneur sur l’importance que nous puissions 

collaborer de façon positive. Lui-même a pu faire un bilan négatif de l’état dans lequel il a récupéré 

l’école. Beaucoup de casse, des trous dans la comptabilité, une équipe démotivée, un matériel 

déplorable, une école sale…  

 

Il a déjà pris certaines dispositions avec l’aide de Lamine et je l’ai fortement encouragé dans ses 

bonnes initiatives : 

 

• Une réunion a été faite entre le Directeur et les femmes du village qui viennent vendre les 

collations à la récréation. Il a posé des règles pour la propreté. Désormais, elles peuvent 

entrer dans l’école que 30 minutes avant la récréation pour s’installer et à la fin, elles ont 30 

minutes pour repartir avec l’obligation de laisser l’emplacement propre. Si elles ne respectent 

pas, elles seront contraintes de rester à l’extérieur. Les règles semblent respectées.  

 

• L’école est désormais fermée toute la journée par une chaine et un cadenas au portail. Il n’y a 

plus d’accès libre dans l’école.  

 



5 

 

• Un arrangement a été trouvé pour avoir un gardien. Comme ils n’ont pas l’argent pour le 

financer, ils logent gratuitement le gardien du collège d’à côté ainsi que sa famille dans le 

logement de fonction. En contre parti, le gardien surveille les deux établissements.  

 

• La femme du gardien est payée pour faire les toilettes tous les soirs à la sortie de l’école.  

 

• Réparation de certains appareils qui avaient été offerts par l’association. L’ancienne 

photocopieuse offerte il y a 5 ans a été réparée et fonctionne parfaitement. L’ancienne 

imprimante et l’ancien ordinateur sont également réparés et en état de marche.  

 

Pour la dernière photocopieuse que nous avions achetée et qui avait disparu, elle est de retour mais 

ne fonctionne toujours pas. La pièce à changer est compliquée à approvisionner. Monsieur FALL a 

demandé l’accord pour l’emmener faire un diagnostic par une personne qu’il connait et en qui il a 

confiance. J’ai pu avoir le réparateur au téléphone et il s’est engagé à faire un devis avant toute 

réparation. Aux dernières nouvelles reçues par Mohamed FALL, celle-ci n’est toujours par partie de 

l’école car le réparateur est actuellement en déplacement. Monsieur FALL s’est engagé à nous 

prévenir de l’avancement. 

 

Lors de notre échange, certains besoins ont été mis à la discussion. Pour le Directeur, le plus urgent 

serait :  

 

1/ Les tableaux qui continuent à se détériorer. La rénovation ne tient pas.  

 

Il propose un projet sur 3 ans qui permettrait de les refaire à neuf. 3 ou 4 tableaux par an. Un devis a 

été fait et transmis à l’association. Le devis pour 4 tableaux a été fait (261000fcfa soit 400€). 

(Ciment, peinture ardoisine, maçon spécialisé…) A discuter à l’assemblée générale.  

 

2/ Des ramettes de papiers pour les examens blanc.  

 

3/ Des besoins en produits d’entretien pour les toilettes.  

 

4/ Un ordinateur portable pour le directeur + le carrelage de son bureau et de son annexe ainsi que la 

toiture. (Demande mise en stand-by pour l’instant car pas la priorité).   

 
Les observations et les échanges avec Monsieur FALL sont encourageants et pour ma part j’ai envie 

d’y croire et de lui faire confiance. Le bilan a été positif et j’ai transmis nos remerciements.  

 

Lors de mon passage, une campagne de vaccination avait lieu pour tous les élèves contre la rougeole 

et la rubéole. Ada, Awa et Dominique y sont passé et j’ai pu réconforter les 2 petits bouts qui ont 

pleuré. Chaque élève a reçu un certificat de vaccination.  

 

J’ai eu le droit à un accueil très chaleureux avec un super repas préparé et partagé avec l’équipe au 

complet. Un beau moment d’échange et de générosité. A cette occasion, certains enseignants sont 

venus pour me présenter leurs excuses par rapport à ma dernière mission.   

 

Les dernières infos reçues par Monsieur FALL sont que des examens blancs vont commencer la 

dernière semaine du mois de janvier. Il y en aura tous les mois jusqu’au 20 juin 2025 date prévu des 

examens (1 essaie par mois soit 6 essais jusqu’à la fin de l’année). Il nous tiendra informé.  

 

Les projets et besoins seront discutés à l’assemblée générale du 25 janvier 2025.  
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Des photos et vidéos ont été envoyées au fur et à mesure de la mission sur le groupe WhatsApp pour 

illustrer les témoignages.  
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• Sinthiou :  
 

Toujours un accueil chaleureux.  

 

Une petite visite à l’école ou j’ai pu rencontrer l’enseignante et les enfants (29 élèves présent ce jour-

là). Distribution de craies. 

 

Un petit tour à la pépinière qui évolue plutôt bien. En plantation au moment de la visite, du combo et 

des oignons. Avec Mamadou et le chef du village, nous avons pris les mesures pour l’échelle qui 

permettra de monter au bassin. Un devis a été fait et l’échelle et en cours de fabrication. Mamadou se 

chargera de la récupérer et de l’emmener à Sinthiou.  

 

 

Pour finir, un petit tour au village, où j’ai pu participer à la fabrication des arachides. J’ai eu la 

chance d’avoir une démonstration en direct du chef du village sur la récupération du fruit du baobab 

(pain de singe) avec une dégustation en direct. C’est l’IMODIUM local. 

J’ai également eu l’honneur de faire la rencontre de la dernière arrivée au village : Amy âgée de 3 

mois.   

 

C’est toujours un plaisir de partager un moment avec les gens du village. Ils sont toujours heureux de 

nous voir arriver comme une petite bouffée d’oxygène. Le chef nous expliquera que 

malheureusement la veille dans la nuit, ils se sont fait voler des biquettes. Un souci de plus en plus 

fréquent au Sénégal.   

 

Besoins :  

 

• La serrure de la porte de l’école n’est toujours pas réparée et un devis serait en cours. C’est 

Mamadou qui doit s’en occuper.  
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• Ecole Keur Aminata à Nianing:  
 

Toujours identique à lui-même, c’est avec beaucoup de joie et de bienveillance que j’ai retrouvé mon 

complice de toujours « Aliou ». J’ai fait des visites régulières tout au long de mon séjour et  j’ai à 

chaque fois partagé des moments intenses en émotions avec les enfants.  

 

J’ai pu constater la réalisation des différents travaux financés par l’association mais également pu 

voir que tous les élèves étaient équipés en livres pour faire une belle année.  

 

L’ancienne toiture des classes a été réutilisée pour construire un magasin devant l’école. Cela permet 

de préparer des collations et d’en offrir aux enfants qui n’ont pas les moyens. C’est la générosité et 

l’investissement d’Aliou qui a permis un tel projet.  

 

Malheureusement, c’est avec émotion qu’Aliou m’a expliqué qu’il avait subi une grosse baisse 

d’effectif pour le préscolaire et le CI cette année (35 élèves contre 98 l’an dernier).  La cause vient 

d’une autre association qui aurait payé les inscriptions dans une école voisine toute les CI et 

préscolaires. Le Directeur de cette école se serait saisit de cette opportunité pour dire que dans son 

établissement l’école était gratuite. De ce fait, beaucoup de parents ont enlevé leurs enfants de Keur 

Aminata qui est payante pour les inscrire dans cette école. 

  

En conséquence, Aliou a dû fermer une classe et se séparer d’une enseignante pour créer un double 

niveau  pour les CE1 et CE2.  La classe de CI est seulement composée que de 10 élèves.  

Aliou reste optimiste et se sert de cette difficulté pour en faire une force. De ses mots : « certes, 

moins d’argent rentre dans l’école mais les élèves sont suivis de plus près ».  
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La touche positive pour l’année 2024 qui est une grande fierté pour l’école Keur Aminata : 

 

• Ils ont reçu un diplôme pour leur participation aux génies en herbes avec un taux de réussite 

de 99 %. 

• Le taux de réussite des élèves de CM2 pour le CFEE « Certificat de fin d’étude élémentaire » 

est de 98 %  

• Le taux de passage en 6ème est de 99 % 

  

FELICITATION aux élèves, le corps enseignant et notre super Directeur !!!!!!! 

 

Lors d’une discussion avec Aliou sur les besoins de l’école, j’ai appris que tout l’étage de l’école 

n’était pas équipé en électricité. Les ordinateurs installés dans la classe des CM1 et CM2 ne 

pouvaient pas être utilisés pour le cours d’informatique. Seul 2 ordinateurs étaient installés dans la 

crèche pour permettre à des petits groupes une approche de cet outil. Pas top comme condition.  

 

De plus, une partie de l’école (coté crèche et bureau du Directeur) n’avait pas était mise au propre sur 

l’extérieur. Après obtention des devis et un échange productif avec notre président Jean Michel, il a 

été décidé d’acter le financement pour l’électricité et la peinture. Merci à Jean Michel pour sa 

réactivité !!! 

 

J’ai donc eu l’honneur au cours de ma mission de transmettre l’argent à Aliou pour effectuer les 

travaux ? Ceux-ci ont été commencés en ma présence. J’ai donc pu participer à la mise en peinture de 

la façade extérieure. Qu’elle fierté !!! 

 

Je ne peux terminer mon témoignage concernant Keur Aminata sans vous faire part de la gratitude, le 

profond remerciement et la sympathie que renvoi Aliou à l’égard de l’association. Il est très touché 

de notre engagement fidèle pour l’épauler dans l’éducation des enfants. Il promet de tout faire pour 

ne jamais nous décevoir !!!! 

 

Un grand homme au grand cœur qui n’a qu’un seul objectif l’éducation et le bien-être de ses élèves.  

Merci Aliou !!! 
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Moment marquant de cette mission : 

 
Il s’agit bien évidement du mariage d’Absa qui a été formidable. Une journée intense, de toute 

beauté et remplie d’émotions. Les amis de Saly Manga étaient présents dans le cœur de la famille 

CISSOKO et Absa a été très touchée du geste reçu de sa marraine Maryvonne, ainsi que celui au 

nom de l’association. 

 

Absa était rayonnante et magnifique. J’ai eu un accueil mémorable et chaleureux. Maguette avait 

confectionné la robe des invités.  Lors des mariages au Sénégal, beaucoup portent la même robe en 

fonction des générations ou membres de la famille (une pour les enfants, une pour les demoiselles 

d’honneur, une pour les membres de la famille, une pour les amis…)  

A mon arrivée, j’ai eu l’immense surprise d’avoir une robe faite sur mesure par notre grande 

couturière Maguette. Les larmes et l’émotion a été grande lorsqu’elle m’a expliqué que j’avais la 

robe dédiée à la famille. Un magnifique cadeau !!!! Qu’elle belle reconnaissance.  

 

Le mariage était parfait. J’ai eu l’honneur de rencontrer la famille du marié et de voir ou aller vivre 

Absa.  La suite est plutôt rassurante. J’ai pu échanger avec le marié qui semble être une belle 

personne.  

 

Félicitation et beau ménage à eux !!! 
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Mamadou CISSOKO :  
 

Mamadou (mon papa de cœur) et la petite famille se porte au mieux. Domy est désormais la dernière 

fille qui vit au domicile.  

 

La maison de Mamadou est en perpétuel évolution. Une véranda a été construite et l’endroit est 

paisible. Les poules (Gaëlle et Cathy) ainsi que le coq (Mamadou) sont toujours au rendez-vous et le 

rendement est positif. Un nouvel arrivant à rejoins la maison (Sergio) le Zébu. Il se porte bien et 

Mamadou veille sur lui.  

 

Le portail chez Mamadou n’est toujours pas fait et cela devient un peu dangereux. Une vielle tôle est 

installée pour permettre de fermer la maison. Mamadou explique que la personne qui devait 

s’occuper de son portail est tombé malade et de ce fait, n’a plus la capacité de le lui faire.  

Un vrai portail permettrait plus de sécurité pour la famille mais également pour la surveillance. 

Mamadou est actuellement dans l’obligation de dormir dans la véranda pour rester vigilent contre les 

vols.  

 

Mamadou et sa famille continuent de remercier l’ensemble de l’association pour les aides apportées. 

Son rêve ultime aujourd’hui, pouvoir revenir en France pour participer au Festival « SAM 

AFRICA ».  
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Divers :  

 
• Des rencontres avec certains filleuls et des mises en relation avec leur parrains et/ou marraine 

(Awa, Lissa, Badou, Mohamed, Manu, Marie, Dominique, Absa, Mustafa, Maguette, Awa, 

Ada…) 

 

• Des moments privilégiés avec ma filleule et sa famille ainsi qu’avec mes neveux Badou et 

Mohamed (piscine, plage, balade…).  Des repas partagés dans ma famille de cœur chez : 

« mon frère » Assane, « mon papa » Mamadou, chez Anna, ainsi que des thés partagé avec 

Aliou ou encore nos amis du Benténier… J’en oublie certainement tellement l’hospitalité est 

grande !!! 

 
• Achats pour l’association dans le but de réalimenter les stocks pour nos futures actions, qui je 

suis certaine seront des succès.  

 

• Pleins de moments imprévus, de nouvelles rencontres, des souvenirs ou anecdote gravée à 

jamais… Plus les séjours s’enchaînent, plus les souvenirs sont intenses.  

 

Encore un excellent séjour….  

 

Merci à tous : Sénégalais ou Sénégaulois…  

Merci pour la confiance que me donnent les amis de Saly Manga sur chacune de mes missions. Je 

suis fière d’être parmi vous !!!  

 

Les valeurs, l’écoute et la réactivité me touchent beaucoup !!!  

Merci à Jean Michel et Domy qui même à distance s’investissent et me font confiance !!!  

Qu’elle belle équipe… 

Que du Bonheur !!! 

 

 

                                                                                 Gaëlle. 
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